

LA GUINEA ESPAÑOLA

EXHORTACION

Amados Católicos de la Colonia: Sabéis todos muy bien, cómo nos hallamos ya a las puertas del gran acontecimiento de la Festividad del Smum. Corpus Christi, una de las festividades más clásicas del pueblo español, en las que éste daba rienda suelta a su entusiasmo, lanzándose a las calles en solemne manifestación de fe y de amor a la Eucaristía.

Lo que allá en nuestra Patria, habrá de suceder este año, Dios mediante, al menos en las provincias conquistadas por nuestro Libertador, conviene y precisa se verifique también aquí en estos Territorios españoles como en los de allende los mares.

Deseando pues, Nosotros celebrar este acontecimiento con cuanta pompa y solemnidad quepan en las circunstancias y ámbitos en que nos movemos en estos Territorios, con las presentes EXHORTAMOS a todos los fieles católicos de nuestro Vicariato, europeos e indígenas, Autoridades y simples ciudadanos, Nacionalistas, Canarios y los de la Falange Española, que se presten voluntariamente y de grado para el mismo, singularmente para la Procesión, que tendrá lugar aquel día a las cinco de la tarde, siguiendo el itinerario de otras veces.

Los que por circunstancias del trayecto ocupan los sitios más a propósito para poner en ellos el altar en que descansa la custodia durante la procesión, celebriaremos lo hagan suntuosamente adornándolos con profusión y buen gusto, como se merece tan alto Sacramento; los demás, adornemos con colgaduras nuestras casas y unámonos en espíritu a nuestros antepasados y a los católicos de España, importunando al cielo con nuestras preces y oraciones para que sea pronto un hecho el triunfo de Franco y de la Causa Católica que también es la de España.

Una característica especial queremos recomendar, y es la consiguiente a la bendición solemne que con el Smo. Sacramento impartiremos desde la barandilla de la Plaza de España a los mares todos de nuestro Territorio y a los que albergan las flotas de nuestra causa; roguemos entonces a Jesús Sacramentado por el estado de nuestra flota guerrera y marinera para que siga ella con los lauros tan justamente ganados en esta guerra: y en la paz, sea portadora de bienandanza a todas partes

Santa Isabel, 13 de mayo de 1937.

† Leoncio Fernández, Vic. Apo.

C. M. F.

EN LA CATEDRAL

HORARIO PARA EL DÍA SOLEMNE DEL CORPUS CHRISTI

A las 6'15 de la mañana misa solemne de primera Comunión para cuantos niños y niñas la hayan de verificar; se celebrará con cánticos y motetes alusivos a la solemnidad.

A continuación desayuno para los niños en los salones de la Casa Parroquial y para las niñas en los del Colegio de Santa Teresita a cargo de las R.R. Madres.

A las 8'30 como en los demás días, Misa solemne de Pontifical sin sacramento; a continuación la Exposición y Procesión interna por la Catedral, como mandan las rúbricas, quedando expuesto el Sacramento con vela para cuantos quieran, hasta las tres de la tarde en que se tendrá la renovación de las promesas del bautismo para los niños todos de la localidad de primera comunión y los que ya la hayan hecho anteriormente.

A las 4 rosario y novena al Sdo. Corazón de Jesús.

A las 5 salida de la Catedral para la solemne Procesión por las calles de siempre menos el trozo recorrido que últimamente se autorizó para las procesiones de Viernes Santo y día de la Inmaculada.

Se recomienda a cuantos cristianos quieran venir a hacer compañía a Jesús Sacramentado hasta la función de la tarde las intenciones de rogar por la causa católica de nuestra querida España y por el aceleramiento del triunfo de nuestras valientes armas.

FRANCO Y SU IDEARIO SALVADOR

“Esta es nuestra ejecutoria: el amor a la Patria, la honradez, el amor al pueblo con sentimiento católico y profundo, y una fe ciega en los destinos de España.” Cada concepto de este párrafo, sublime de toda sublimidad, merecía como glosa un libro: un pobre artículo para recordar historia memorable hemos de dedicar a las palabras *“un sentimiento católico profundo.”*

Celebraban las Cortes Constituyentes la sesión el 29 del abril de 1869: cuando en anteriores días habían pronunciado discursos elocuentísimos tan grandes oradores como Castelar, Manterola, Monescillo, el cardenal Cuesta, Martos, Moret, Montero Ríos, Ríos Rosas, Ulozaga, Cánovas, Echegaray, etcétera etc., y la discusión podía considerarse agotada, Juan Valera, el novelista autor de *Pepe Gito*, pronunció un discurso, que maravilló y dejó absorta a la Cámara aquella

que de nada parecía podía maravillarse después de lo que había escuchado.

Fué su tesis: *“El título II de la Constitución debe decir “La Religión Católica, Apostólica Romana es la del Estado”.*

Empezó diciendo en su apoyo que no iba a hacer una profesión de fe religiosa, que lo que él opinara a nadie le importaría: pero que tenía que cumplir el deber, representando a 30.000 electores católicos, de ser eco de sus doctrinas, deseos y aspiraciones. Podrán otros países como Inglaterra, por existir en ellos católicos, protestantes, judíos abstenerse de declarar que una de esas religiones es la del Estado; pero en España, donde casi todos son católicos y los que no lo son no profesan ninguna otra religión, ¿por qué razón no se ha de declarar que dicha Religión es la del Estado, si es la de nación?

Además, el no decirlo traería como consecuencia primera que España no pudiera ejercer el derecho de patronato, y como segunda y más grave, que si el Estado no tiene religión, sus leyes las inspira el laicismo, el ateísmo; y sólo pensar esto hace que el alma proteste indignada.

Añadir pudo que ese laicismo horrorizó hasta los convencionales del terror rojo francés, que el 18 de Floreal acordaron el siguiente decreto: *“El pueblo francés reconoce la existencia de Dios, del Ser Supremo y la inmortalidad del alma. Al Ser Supremo debe tributársele culto, siendo también culto digno la práctica de los deberes del hombre.”* Esto se acordó después de decir Robespierre: *“Toda doctrina que consuela y eleva a las almas debe ser acogida: la que tienda a degradarlas y corromperlas, debe ser separada. Entre estas ideas desconsoladoras la más funesta es el laicismo y la creencia en la nada. ¿Qué ventajas encuentras tú, descreído, en persuadir al hombre de que su alma no es más que un soplo ligero que se desvanece en la orilla del sepulcro?”* Y no se invoque, y volviendo a lo que Juan Valera dijo para sostener su proposición, que el Cristianismo es sólo religión meramente individual, las palabras de Cristo, que dijo: *“Mi reino no es de este mundo”*: primero porque un versículo aislado no puede servir para interpretar una doctrina, y además, es regla de interpretación que debe atenderse para deducir lo que una doctrina es, más al espíritu

que a la letra. En el sermón de la montaña dijo Jesús: *"Para qué os ocupáis del día de mañana? ¿No véis a los pajarillos del cielo que no siembran ni recogen en los graneros, y vuestro Padre, que está en los Cielos, los alimenta?"* Interpretadas literalmente estas palabras nos llevarían al absurdo anticristiano de que el hombre no debe trabajar.

Además, en ese mismo sermón de la montaña, cuando decía a los hombres *"No sabéis orar y Yo os enseñaré,"* les presenta la oración dominical como modelo de oraciones, que ofrece para el porvenir y en ella expresa: *"Venga a nos el tu Reino y hágase tu voluntad, no solamente en el Cielo, sino en la Tierra"*. Esto es, deja para la Tierra una perfección ideal que hace desear a la Humanidad que venga el Reino Divino a la Tierra misma, pues el *Venga a nos el Tu Reino* no es solamente para la otra vida, sino también para la en que vivimos.

En las palabras *"Mi Reino no es de este Mundo"*, Cristo considera que el último término de su perfección en el Mundo no cabe. Llama a las almas fuertes, excelsas, a una perfección ideal, y esto es compatible con el *Venga a nos el Tu Reino* en que se refiere, y lo dice a que impere su voluntad *así en el Cielo como en la Tierra*. Completan el pensamiento de Franco, eco fidelísimo de los corazones católicos de España, las siguientes palabras sublimes: *"En el orden religioso, a la persecución enconada de los marxistas y comunistas a cuanto representase la existencia de una espiritualidad, de una fe o de un culto, oponemos nosotros el sentimiento de una España católica, con sus Santos, con sus mártires; con sus instituciones seculares; con su Justicia social y con su caridad cristiana."*

¡Viva Franco el salvador! ¡Arriba España!—JOSÉ IBARROLA

Cáceres enero, 1937.

¡OJO!

El enemigo no duerme es una sabia y vieja sentencia. Que el enemigo español no duerme nos lo dice cantante y sonante Mauricio Karl. De vez en cuando os lo he dicho yo en mis intrascendentes parábolas de los reptiles que, si Dios quiere, pienso continuar.

Y para que mis lectores vean claramente como el enemigo no duerme les voy a dar un documento de gran valía. Lo publica "El Correo de Andalucía" y escuetamente, fríamente, escalofriantemente, dice:

"Cuando dábamos la voz de alerta acerca del peligro con que nos amenazaba "el peor enemigo", no sabíamos que éste llevaba tan adelantados los trabajos para desnaturalizar el carácter del movimiento nacional. Es el periódico "F. E.", de Sevilla, quien hace denuncia concreta de que la Masonería acordó recientemente suprimir el apoyo que viene facilitando a los rojos y decidió "filtrarse en el nuevo Estado, sin perseguir otra finalidad, por el momento, que destacar elementos en los organismos estatales para evitar, por de pronto, que se declare confesional aquél".

Véase cómo, según el testimonio de "F. E." los masones son tales como los habíamos retratado ayer. Sinuosos, hipócritas y falsos, que se adaptan a todo y por todo pasan con tal de no perder los puestos desde donde luego puedan influir.

CIERTO TELEGRAMA, CIERTA ORDEN CIRCULADA A LAS PALMAS, EN LOS PRIMEROS DÍAS DEL MOVIMIENTO, NOS LO CONFIRMA: "SI TRIUNFA EL MOVIMIENTO NO LO CAMBATAN; UNANSE A EL", DECIA.

¿Se ve clara la táctica? A estos elementos no les importa aparecer como entusiastas, primero; pero, luego, conforme el tiempo pasa, el entusiasmo se transformaría en frialdad y la frialdad, más tarde, en encubierta y solapada hostilidad, que se traduciría en actos que desnaturalizarían el movimiento.

Tengamos gran cuidado en evitar que logren su intento y huyamos de que nos ocurra lo de aquel que, cuando huyendo de un duende tenía sus muebles cargados para mudarse de casa, vió con asombro que el duende iba encaramado en lo alto y dispuesto a instalarse en la nueva morada.

"Pues bien: que no nos ocurra eso: que el duende de la masonería se quede en la vieja casa liberal y no tome posesión del hermoso palacio de la España que renace."

Hay cosas que, por claras, no deben comentarse. ¿Verdad, lectores?—GIAR.

De ACCION.

La Riqueza Agrícola de Fernando Poo y de Guinea Española

IV

Tratamiento de los cacaoteros. El método de tratar los árboles de Cacao enfermos en la Guinea española, es además de rutinario, inconveniente.

Sin más conocimientos que los que la rutina prodiga, se utilizan las sales de cobre, cal, petróleo y jabón, unas veces con emulsión jabonosa, otras veces por simple mezcla de dos productos, pero sin que el procedimiento haya sido estudiado ni comparado con otros tratamientos.

Algunos más "ricos" suelen hacer algún ensayo con sulfato de nicotina, pero estos ensayos de pulverización con nicotina no pueden tenerse en cuenta por la rareza con que se realizan.

El finquero sabe de memoria que a tal época ha de sulfatar (frase común) y para ello basta poseer unos bidones de hierro llenos agua, sal de cobre y cal y con esta mezcla se dispone a pulverizar.

Las máquinas pulverizadoras portátiles en forma de mochila son las que más comúnmente se usan, siendo los indígenas braceros, los encargados de realizar este trabajo muchas veces sin vigilancia de ninguna clase.

Se pulveriza igual para los árboles jóvenes como para los árboles viejos, igual tratamiento reciben los árboles afectados por los hongos, como los árboles atacados por parásitos animales.

A veces también se tratan con el mismo insecticida los árboles sanos, alcanzando por igual a los troncos como a las hojas y a las piñas.

Es lo mismo que si cuando nos duele la cabeza nos dieran aspirina y cuando nos cortamos el dedo de un pie, también tratásemos de curarlo con aspirina.

De ahí arranca la extensión de las plagas y lo más triste es que los esfuerzos que realiza el finquero y el dinero que gasta resultan la mayor parte de las veces inútiles.

El tratamiento de los árboles de Cacao, es curioso en extremo saber cómo se trata en Trinidad, en San Tomé, en Costa de Oro y en Cameroun y tomando sólo los productos que mejor resultado dan, se podría en Fernando Poo y Guinea, ensayar en una misma finca

los diferentes métodos y así se lograría llegar a resultados positivos.

Pues no hay que olvidar, que las plagas de una finca por grande que sea son siempre las mismas, variando estas enfermedades de una finca a otra, pero no en la misma finca.

Sabiendo que el ataque de cualquier parásito empieza de preferencia en las esquinas de las fincas, bastaría empezar el tratamiento en las esquinas mismas avanzando hacia el centro desde todas las direcciones y comprobando de este modo los resultados.

En Costa Oro se utilizan varias fórmulas de productos químicos siendo las más usuales las siguientes, pero hay que tener en cuenta que cuando una plaga se presenta muy activa en algunos árboles, es porque el parásito ya ha alcanzado su completo desarrollo en dichos árboles, mientras que en los otros sólo actúan con menos violencia las ninfas o sean los parásitos en su primer período.

Petróleo 10 litros. Jabón de Barra 1 libra y agua 5 litros. Esta emulsión se produce haciendo hervir el jabón con el agua y en el momento de la ebullición añadir el petróleo.

Con esto se pulverizará sin que lleguen a formarse chorros de líquido en ninguna parte del árbol.

Pero si se pulveriza con una emulsión de Nicotina al 1 por 1000 mezclado con jabón de barra, esta pulverización puede matar el 100 por 100 de los pulgones que chupan el tronco del árbol.

O dicho con mayor claridad, se ponen a hervir 30 litros de agua, un cuarto de jabón de barra y cuando esté hirviendo añadir una onza de sulfato de nicotina al 40 por 100 y removerla. Después sacarla y dejarla enfriar antes de usarla.

En las diferentes regiones donde se produce el Cacao y por consiguiente se combaten las plagas con los medios más eficaces, se aconsejan las fórmulas siguientes.

Contra los Thrips, o sean los parásitos que producen principalmente la piña morena.

Resina en polvo. 2 kg.

Sosa cáustica. 77 % 1 kg.

Aceite de pescado. 1/2 libras.

Mezclar estos productos y añadir 2 pulgadas de agua. Hacerlos hervir hasta que estén todos disueltos. Añadir poco a poco hasta 12 litros de agua y entonces se obtiene la solución concentrada.

Para emplearla añadir 6 litros de agua a cada litro de solución, y entonces pulverizar con este líquido.

Otra fórmula es esta.

Resina en polvo 2 kg.

Sosa cáustica 1 kg.

Mezclar estos productos y hervirlos en la forma anteriormente descrita añadiendo hasta 20 litros de agua.

Hay que esperar a que la solución presente un color moreno claro y pueda ser removida con la mayor facilidad.

Para usarla añadir igualmente 6 litros de agua a cada litro de solución concentrada y entonces se pulverizan las piñas y las ramas con esta preparación.

Otra fórmula también muy en uso.

Petróleo 2 litros.

Jabón duro 625 gramos.

Hervir el jabón en 6 litros de agua hasta que esté totalmente disuelto. Entonces sacar del fuego esta disolución y vaciar en el recipiente, el petróleo.

Batir esta solución con ayuda de una bomba a mano o una jeringa durante ocho o diez minutos.

Para usarla añadir a esta solución, 10 litros de agua por cada litro de solución.

Todavía otra fórmula.

Resina 2 kg.

Sosa de lavar 1,500 gramos.

Aceite de ballena 5 kilos.

Con la resina y la sosa hacer 20 litros de solución concentrada. Remover el aceite de ballena y el jabón en 25 litros de agua caliente, y mezclarlo todo al calor.

A esta solución se añadirán 4 litros de agua por cada litro de solución.

A base de estas soluciones mezclándolas, unas veces con más, otras veces con menos, de cada uno de los productos que intervienen en la solución, se ha llegado a conclusiones bastante interesantes, pero interesa recalcar que el agua que se utilice debe ser agua de lluvias, y el fuego para la mezcla de las soluciones debe ser intenso, pues con un fuego débil, hace que la ebullición sea demasiado lenta y no se consiguen los resultados deseados.

Estas preparaciones, aunque sólo se determinen contra los Thrips, sirven del mismo modo para matar todos los insectos similares que atacan las piñas de los Cacaoteros.

Los productos químicos que entran en la

composición de estas soluciones, se encuentran casi siempre en los comercios locales pero algunas veces el precio suele ser más elevado que los que el finquero normalmente puede pagar.

Al darse estos casos, no pocas veces, se recurre a la rutina y a la vieja costumbre del mono—trata—miento, pero entonces desgraciadamente es cuando más caro resulta el producto, pues todo lo que se tira a los árboles, es lo mismo que si lo tiraran al mar, por que no ha de dar ningún resultado positivo.

No todos los productos químicos son compatibles para la desinfección y tratamiento de los Cacaoteros, por esta razón el finquero no debe dejarse llevar de rutinas ni de leyendas y únicamente aconsejarse de las gentes enteradas, o después de haber él mismo, realizado experiencias prácticas hasta conseguir el producto que más favorezca el tratamiento de sus fincas.

Las reglas generales no son aplicables a la agricultura del trópico, por esta razón interesa que cada uno de los que tienen fincas de Cacao, hagan por su cuenta y en secreto, experiencias particulares tomando siempre como base a sus trabajos, los resultados mejores que haya obtenido el finquero vecino y así sucesivamente.

Con todas las fórmulas expuestas, puede cualquier finquero que tenga finca de Cacao, ensayar en pequeñas parcelas, los diferentes tratamientos, y después de 3 años seguidos de buenos resultados, entonces puede escoger el tratamiento que más haya convenido a sus intereses.

Dicen los enterados que los Cacaoteros son los árboles más definidos en su vida y costumbres, en sus plagas y cosechas.

Si esto es cierto, nada más fácil que tomarse la molestia de observar durante tres años seguidos el curso de las plagas y de las cosechas, para comprobar las dudas que el finquero pueda tener acerca de estos extremos.

En Guinea Española, asegura no poca gente y así lo ha oído el autor, que cada cuatro años la cosecha del Cacao es buena, siendo los tres años siguientes de medianas y malas cosechas.

Si esta afirmación fuera cierta y siendo por lo tanto hija de la casualidad, la teoría de la periodicidad estaría confirmada, pero en Fernando Poo particularmente, no hay ningún

estudio ni trabajo que permita extenderse en esta cuestión.

Nadie planta tabaco, elemento productor de la Nicotina, pero hay finqueros en Fernando Poo que aseguran, que un Cacaotero que tenga cerca de su tronco algunas matas de Tabaco, el árbol está inmunizado de algunos ataques de parásitos.

Para comprobar este aserto, sería curioso que algunos finqueros tomaran alternativamente dentro de sus fincas, algunos árboles en distancias de cien metros unos de otros y realizasen el experimento.

A la vista de los resultados a partir del tercer año, podría estudiarse más profundamente este nuevo aspecto de tratamiento de los Cacaoteros.

A. N. B.

NOTA. de la Redacción.

Estos artículos que publicamos no corresponden a una colaboración semanal, sino que son un pequeño extracto de un libro de Fernando Poo y Guinea escrito por Navarro Babiloni el año pasado.

La impía ferocidad de los rojos

Por la Prensa ha circulado últimamente una terrible estadística de las víctimas que en el personal eclesiástico ha ocasionado en España la impía ferocidad de los rojos.

Esta estadística se refiere a la publicada por "L' Osservatore Romano" y elaborada por el Colegio Español de Roma sobre dicho asunto.

Estos elementos estadísticos han sido obtenidos en varias diócesis basándose en más de 200 cartas de Obispos y de varios sacerdotes, en el testimonio de 186 padres y de ocho preladados, que consiguieron salir de España y que ahora se encuentran en Roma.

Antes de la explosión de la guerra civil España poseía 60 Arzobispos y obispos, 33.500 sacerdotes seculares y 20.640 miembros del clero regular.

El Colegio Español de Roma encuentra que los marxistas han asesinado a once preladados. El porcentaje de sacerdotes muertos oscila entre 40 y 50. En nueve Diócesis la proporción fué de 80, y en Málaga el número pavoroso de 90. En treinta y dos Diócesis fueron incendiadas todas las Iglesias.

El "Osservatore Romano" dice que además de los once obispos asesinados por los

los rojos, fueron muertos 16.750 sacerdotes seculares. Y agrega: "En cuanto a los religiosos de uno y otro sexo, todavía no es posible fijar un número que se aproxime a la realidad, mas está fuera de toda duda que en muchos puntos de España, conventos enteros fueron víctimas de los rojos.

NOTICIAS DE LA COLONIA DE SANTA ISABEL

Funerales.— La semana anterior con una concurrencia digna por el número y por lo selecto de las personas, se celebró un solemne funeral por el eterno descanso de las almas de los Expedicionarios Canarios a la Guinea Española, muertos dentro del cumplimiento de su deber patriótico. Nuestro Colega local hizo el anuncio y a aquel acto de conmemoración agradecida a nuestros muertos por la Patria, respondió toda nuestra Ciudad. Los directivos de la Expedición presidieron el duelo y asistieron al acto el Excmo. Sr. Gobernador General y nuestro Prelado.

Aun resonaban eso ecos, cuando el día 11 y organizado por la directiva de Falange Española en nuestra población, se tuvo un acto semejante por el eterno descanso del gran patriota y guía de patriotas, D. José Antonio Primo de Rivera, recordando en él, a los valientes falangistas muertos por la causa hermosa de la Patria.

Como aquel día el templo ostentó dentro de lo severo de su ornamentación, todo el esplendor de la liturgia sagrada, que siempre elevando el corazón habla a las inteligencias.

Allí estuvo todo Santa Isabel, destacándose entre la multitud, los Expedicionarios de Canarias, los Nacionalistas y nuestras autoridades.

Muy bien por ambas Directivas, y al recordar a nuestros muertos que cayeron gloriosos en la lucha por la España Nueva, sus ejemplo y sus virtudes, nos sirvan de aliento y de entusiasmo en el recorrido de nuestros deberes patrióticos, inspirándonos en lo que debemos ser en cada momento de nuestra vida dentro del espíritu de la España Nueva, que se levanta airoso merced al sacrificio de nuestros mártires y de nuestros hombres de bien.

El España n.º 5.— Llegó tras penosa travesía nuestro barco carguero y con él nos llegaron compatriotas y los confortantes aires de la Patria. Ha traído un cargamento regular

de cemento y otros artículos pertenecientes a la carga general.

Verificado su cometido en la Colonia nuestro vapor retornará con cacao y café para la Península.

«El España n.º 5» se nos ha hecho simpático, no obstante sus apariencias por varias causas; una por venir de donde venía y por traernos noticias de la Patria, y otra por el recuerdo que evoca este barquito. Ya recordarán nuestros lectores como el «España n.º 5», a raíz de los sucesos de aquel Agosto famoso, fué destinado en las peores de las condiciones para ser la cárcel flotante y el transporte de una penosa travesía para Villa Cisneros (Río de Oro) de aquel pelotón selecto de patriotas que previendo los males que hemos tenido que soportar del marxismo, se rebelaron resueltos contra aquellos hombres rencorosos que se inspiraron en su espíritu. Entonces se escribió con visos de leyenda una historia al margen del «España n.º 5»: hoy al evocar ese nombre nos viene a la mente el tipo de la fidelidad y lealtad a las tradiciones patrias. Por eso el «España n.º 5» sirve con todo lo que a través de los años le quedan de arrestos a la España Nueva: tenemos porqué al decir que hoy se nos ha hecho simpático.

Un Aniversario.— Todas las Misas que el día 17 de los corrientes se celebren en la Santa Iglesia Catedral, se dedicarán en sufragio del alma de Dña. María Colodermas de Rosich, teniendo en cuenta, que la última de ellas, en atención a aquellas personas que tengan la devoción de asistir a ella, se tendrá a las 8.

Nuestro Colega.— Hemos quedado sorprendidos por el nuevo formato de nuestro colega local EL NACIONALISTA: los votos que expresa en sus deseos de fraternal convivencia con todos los que bebemos en las mismas fuentes del patriotismo, manifiestan el espíritu que le anima, que es el de la Patria Nueva, donde se dice *Una Patria, Un Estado, Un Caudillo*. Ante lo valioso y grande de esta *Unidad*, nos han de parecer cosas insignificantes todo eso, que no obstante su espejismo, son valores humanos y que en la mayoría de los casos son pequeñeces, miserias del momento.

Nuestro pésame.— Ha recibido, el conocido colonial, Don Juan Doménech, la triste noticia del fallecimiento en San Felú de Guixols, de su hermaua Dña. Concha Doménech, efecto

de una afección cardíaca que venía padeciendo. La personalidad de los Sres. de Doménech, por un conjunto de condiciones personales y sociales muy apreciables, son muy apreciados entre todos los elementos de la Colonia y sin duda se han asociado al natural sentimiento que en estos momentos afecta a su corazón. Nosotros nos asociamos y pedimos a nuestros lectores tengan presente en sus oraciones el alma de Dña. Concha Doménech. R. I. P.

RADIOS DE PRENSA

NOTICIAS DEL DÍA 9

Portugal.— Continúa la agitación en Cataluña provocada por la FAI, habiendo asumido el mando de la región militar catalana el general Pozas, bajo el nombre de Consejero de defensa de la embajada de Valencia. Se reconoce que no podrán ser dominados algunos focos anarquistas. El general ha prohibido hasta nueva orden todas las reuniones dirigiendo nuevos llamamientos para mantener el orden.

Radio Verdad.— Guernica. Continúa el avance nacionalista en el sector de Bermeo habiendo rebasado nuestras tropas la cumbre del monte Sollube: dicho ataque se hizo con apoyo de la aviación y de la artillería. Se han cogido gran número de prisioneros quienes se encuentran satisfechos por la acogida que se les ha dispensado, diciendo que si en Bilbao se supieran estas atenciones con los prisioneros se pasarían todos los días gran número de milicianos vascos.

Agencia Havas. El Generalísimo Franco ha lanzado una nota por radio a la zona roja vasca, haciendo un llamamiento a todos los vascos: les ha dicho "Os hago un nuevo llamamiento para haceros reconocer el perjuicio que ocasionaríais a vuestra tierra si continuáis en la actitud de ser engañados. A las destrucciones inevitables que la guerra apareja uniránse las provocadas por los elementos rojos enemigos de vuestra riqueza. Os engañan quienes quieren que prolonguéis vuestra resistencia amenazándoos con falsas leyendas de prisioneros sacrificados. Nada tienen que temer los que voluntariamente se entreguen. Os ofrecemos la paz justa y generosa, sin rencores y sin pasiones: una paz católica. Respeto de la vida para cuantos se entreguen de buen grado. También os ofrecemos la libertad para los combatientes que no tengan responsabilidades de cri,

menes o desmanes. Os proponemos someter a los tribunales de justicia a los que parezcan responsables de aquellos delitos. Y en el orden político social de la propiedad del nuevo Estado con una labor descentralizadora y respeto a las peculiares tradiciones comarcales con su justicia social efectiva y rápida, con un sentido católico y tradicional y con espíritu de nuestras juventudes de crear una España unida, grande y libre que es característica del nuevo Estado.

Aun es tiempo de evitar mayores males: Deponed las armas antes que conquistada Vizcaya por la fuerza tengáis que estar al dictado de vuestros vencedores.

NOTICIAS DEL DÍA 10.

Lisboa. Las tropas del General Mola avanzan victoriosas sobre la segunda línea de Bilbao, eficazmente apoyadas por la aviación nacionalista que ha hecho grandes destrozos en las trincheras. En el sector del Tajo han avanzado 8 Kms. Dos generales rusos acompañados del jefe del gobierno vasco han visitado el frente de Bilbao.

París. Los aviones nacionalistas han volado sobre Port Bou; después se dirigieron a Cullera cuyo viaducto fué también bombardeado.

No obstante el cacareado control internacional en el campo de Toulouse hay quince aviones de caza para los rojos dispuestos a entrar en España.

Roma. Después de brillante avance que culminó en un combate al arma blanca las tropas nacionalistas se apoderaron del sector del Cabo Machichaco en cuyo semáforo ondea la bandera bicolor: la tercera línea de defensa de Bilbao ha sido alcanzada por la artillería nacionalista.

Marsella. Anarquistas llegados de Barcelona a esta ciudad manifestaron que los anarquistas sublevados en Barcelona ocupan el Castillo de Montjuich desde cuyo sitio amenazan bombardear la ciudad. Se han registrado tumultos en la población por la poca energía del general Pozas para reprimir la rebelión.

Los marxistas de Barcelona acusan a Pozas de estar vendido al Gobierno de Salamanca.

Perpignan.— Los buques de guerra del gobierno de Valencia han bombardeado los barrios de Barcelona que se hallan en poder de los anarquistas. Ha llegado a esta ciudad un avión rojo que se dirigía a Barcelona: al enterarse de que el campo de aviación se

halla en poder de los sublevados se dirigió a este aerodromo.

Salamanca. Ha contestado el gobierno de Valencia a la nota que le envió el gobierno británico, debido a la reclamación del General Franco, respecto al bombardeo de las poblaciones situadas a retaguardia de las líneas de batalla y que los rojos parece han tomado la costumbre de bombardear causando víctimas inocentes. Las emisoras de la FAI y de la CNT censuran la actitud de Prieto que después de haber prometido muchas veces enviar material de aviación a Vizcaya, ya solo hace bombardear ciudades indefensas.

NOTICIAS DEL DÍA 11

Boletín Oficial.—En el frente de Vizcaya ha continuado brillantemente la ofensiva en el sector entre Guernica y Amorebieta: el macizo de Bizkargi ha quedado en nuestro poder después de brillante maniobra por asalto la acumbre por nuestras tropas; ha sido aniquilado un batallón rojo: por milicianos evadidos del campo rojo se confirma que el desastre sufrido por el enemigo en su ataque a nuestras líneas el día de ayer y comprobado por nuestro reconocimiento ha llegado al millar el número de muertos y a 2.500 el de heridos: el contraataque en el macizo de Bizkargi del enemigo ha sido rechazado siendo deshecho uno de los batallones que dejó en nuestro poder 120 muertos. En el frente de Madrid hubo el día de hoy una nueva concentración de tropas entre las que figuraba la brigada de Dimitroff reforzada: una verdadera masa de infantería precedida de 12 tanques se lanzó después de intensa preparación artillera sobre nuestras fuerzas, y fué rechazada en los cinco asaltos efectuados. Las tropas rojas han sufrido una gran carnicería en el combate sin precedentes en toda la campaña, pudiendo asegurarse que los muertos causados en el día de hoy han pasado de los 3.000, siendo incalculable el número de bajas. En el frente de Córdoba un ataque al fuerte Calatravaño que fué rechazado, pasándose a nuestras filas gran número de milicianos y cogiendo mucho material de guerra. En el frente de Granada, volaron aviones rojos sobre la Abadía del Sacro Monte arrojando varias bombas matando una niña de 6 años e hiriendo a tres paisanos; tam-

(Continúa en la hoja siguiente.)